

BILAN D'ACTIVITES 2019

De LA COMMUNE LIBRE D'ALIGRE – association de quartier

Général

En ces temps plutôt incertains de déconfinement, on parle beaucoup de « l'après » ; notre Assemblée Générale se doit, elle, de faire le point « de l'avant ». Mais ce sera cette année, nous l'espérons tous, pour mieux aborder les défis d'un redémarrage joyeux, social et écologique dans la perspective de renforcer la raison d'être de la Commune, lieu populaire, ouvert sur le monde, de résistance, de rencontres, de fêtes et d'innovations locales collectives.

La troisième année de notre fonctionnement collégial n'a pas été sans difficultés, compte tenu de l'ampleur des tâches à la charge de bénévoles, membres ou pas du Collège, mais nous pouvons globalement être plutôt satisfaits du bilan de l'année. La mobilisation de davantage de Communards pour l'ouverture et la gestion du Café, ainsi que pour le lancement de projets, la préparation et la menée à bien de ses activités, reste une priorité et nous ne doutons pas qu'elle sera entendue..

La Commune, fidèle à son principe de base d'association de quartier ouverte à tous, est le lieu de tous ses adhérents et sympathisants (invités à adhérer bien sûr !).

Activités marquantes

• Samedi 23 février

La **soirée haïtienne** en hommage à Gerald Boncourt, mérite d'être mentionnée du fait de son grand succès. Elle a commencé par un concert de Métiskacao, la musique partageant la scène avec des contes et des poèmes, et la danse des participants et s'est poursuivie par un repas haïtien délicieux.

• Dimanche 24 mars

Fête du Printemps à l'Aligresse, narrée au chapitre Jardin .

• Dimanche 7 avril

Plutôt qu'un trek il faut plutôt parler d'une **balade dans le Bois de Vincennes** avec en point d'orgue un pique-nique partagé à l'arboretum.

• Lundi 27 mai

S'est tenue l'**Assemblée Générale Ordinaire** de l'association qui a notamment renouvelé le Collège. L'AG a été suivie d' un pot convivial.

• Samedi 15 juin

La **paëlla géante** annuelle sur la place a réuni, comme chaque année, environ 400 personnes. L'APEEF – Association des Parents des Familles Espagnoles Emigrées en France – se charge du repas : paëllas cuisinées sur la place dans la tradition, complétées par un verre de sangria et un fruit . De longues queues de convives se forment devant les tables de service, la logistique (chaises et tables en particulier) étant assurée par notre association. Habitants et commerçants du quartier, amis espagnols, et bien d'autres amateurs de paëlla ont apprécié, comme les autres années, cette soirée festive.

Après la traditionnelle fête d'anniversaire, le 12^e en 2019, du Café, celui-ci a fermé ses portes du mardi 16 juillet au mercredi 28 Août

• Dimanche 8 septembre

Le 12^e **Cyclotour** a réuni une vingtaine de participants Invités, grâce à Philippe qui avait concocté le parcours, à découvrir – sans énigmes – des lieux insolites de Paris ; citons L'Oasis d'Aboukir (au 87 de la rue du même nom à l'angle du 40 rue des Petits Carreaux) composée par Patrick Blanc à partir de près de 300 espèces végétales différentes pour un mur végétal de 250 m², la maison la plus étroite de Paris (1,20 m sur 5 m de haut) au 39 rue du Château d'Eau. Pique-nique sur le chemin et barbecue le soir à l'Aligresse pour parachever une journée inoubliable.

• Samedi 5 octobre

La préparation du séminaire s'est transformée en l'idée d' un projet Cinemaligre sur un week-end . L'élaboration de ce projet , travaillé avec tous les volontaires a permis 3 jours d'événements culturels collectifs multiformes sur le thème « Bouge la ville bouge ! » : Projections, débats, musique, bal, exposition, performances, spectacles et bien sûr cuisine collective et repas en commun.

• Lundi 11 novembre

Soupe d'Automne à l'Aligresse relocalisée au Café comme le narre le chapitre Jardin

• Vendredi 29, samedi 30 novembre et dimanche 1^{er} décembre

FESTIVAL CINEMALIGRE sur le thème La Ville Bouge ?, Bouge !!! la Ville ! en partenariat avec la Mairie de Paris, celle du 12^e, Vélorution, la MDE, les commerçants d'Aligre, le 100ecs, Les P'tits Baudelaire, Transition Paris 12, Cinéma Itinérant, le Conseil de quartier- Aligre Gare de Lyon. Les séances se sont déroulées au Café, au 100 (rue de Charenton), à la MDE et même sous le toit du TPE ... au programme des documentaires, des films pour tous et des repas bons et chauds... un vrai Festival dans la tradition de ceux organisés dans le passé, impossible à résumer en deux lignes, d'où un renvoi aux liens ci-après :

sur le site : <http://www.cl-aligre.org/spip/spip.php?article437>

le lien pour le programme : http://www.cl-aligre.org/spip/IMG/pdf/programme_9e_cinemaligre.pdf

• Samedi 14 décembre

La **Balade des Mères et Pères Noël**, avec une météo bien plus clémente que l'année précédente, a réuni un peloton de vaillant.e.s cyclistes mères et pères Noël.

Le partenariat avec le Conseil de quartier Aligre-Gare de Lyon, ateliers culture/ animation et solidarité intergénérationnelle a permis de proposer un goûter d'enfants sur la place d'Aligre et de fêter ainsi le départ de la balade à bicyclette des Mères et Pères Noël.

A leur retour, ils ont retrouvé les amis communards, voisins et commerçants vers 18h pour les traditionnels vin chaud et soupe à l'oignon.

Autres activités

Elles sont nombreuses et sans que la liste soit exhaustive, citons les nombreuses soirées : « Poésie en liberté » très fréquentée, les soirées chansons, les dîners de différentes inspirations, par exemple littéraire, brésilienne, provençale (soupe au pistou) etc..., les conférences et débats, ainsi qu'une tonique conférence gesticulée, (environnement, géopolitique, histoire, informatique etc.), les soirées mensuelles ciné-débat ATTAC, ainsi que les ateliers dans la journée (anglais, écriture, couture, atelier répare-tout etc.).

- Une **maraude** organisée par des communards et communardes volontaires s'est organisée dans le quartier d'Aligre, gare de Lyon, tous les samedis de Janvier et vendredi de Février.

- La Commune a mis à disposition la cuisine du Café pour que l'association LA GAMELLE EPHEMERE puisse y cuisiner et distribuer ensuite des repas chauds et gratuits chaque samedi midi sur la place Henri Frenay au bénéfice des SDF du quartier.

- **Place aux jeunes** : Le soutien de la Commune aux **jeunes du 12^e victimes de violences** et harcèlement policiers, est resté vivant. En organisant une soirée avec la Projection du film « **police illégitime défense** » **en présence des parents de jeunes**. Rappelons que suite à une plainte au pénal, un jugement a reconnu les discriminations « systémiques » subies par ces jeunes avec condamnation de trois des policiers impliqués. Le Défenseur des Droits, Jacques Toubon, est récemment intervenu dans le cadre d'une procédure civile et a confirmé le caractère discriminatoire du système de contrôles utilisé vis à vis de ces jeunes.

- Nous avons été très concernés et actifs sur le plan des actions et résistances dans le cadre des **luttons contre la pollution, le changement climatique et les projets incompatibles avec un meilleur environnement**. Ainsi nous avons suivi le projet CIGEO (Centre industriel de stockage géologique) relatif au stockage de déchets nucléaires à Bure dans la Meuse en cours d'études par l'ANDRA (Agence nationale pour la gestion des déchets radioactifs) et écouté et soutenu ses opposants. Ce combat devra continuer. En revanche rappelons que le 7 novembre le gouvernement a abandonné le projet de mégacomplexe (commerces et espaces de loisirs) dénommé EUROPACITY qui devait s'étendre sur des terres agricoles de la région du Bourget, autour de Gonesse et contre le principe duquel nous nous étions activement engagés.

- **La Commune a accompagné** la campagne de sensibilisation aux martinets à l'occasion de la Journée mondiale du 7 juin qui leur est dédiée, et en continuant les mois suivants avec l'observation de cet oiseau fabuleux et méconnu, aux performances extraordinaires, qui niche juste sous nos toits, le quartier d'Aligre étant « quartier pilote ». Avec le Collectif Bleu Martinet, associé à la Ligue pour la protection des oiseaux Ile de France, Faune Alfort, l'Institut Jane Goodall France, le Muséum national d'histoire naturelle.

• **Le partenariat avec l'association Aurore** a donné l'occasion aux jeunes migrants hébergés à l'hôtel Alcyon, rue de Prague de cuisiner à deux reprises des repas de plats africains traditionnels et de partager des soirées musicales et festives. Le 8 juin étant leur dernière soirée.

• **Création du collectif de soutien aux grèves contre la réforme des retraites**
Travailler plus longtemps pour toucher moins ! Attac décortique le projet de la réforme des retraites, à comprendre les enjeux cachés du projet à partir d'une analyse de la campagne gouvernementale et de sa pseudo concertation, avec la complicité bienveillante des médias dominants.

• **Présentation et discussion autour du journal « Le Chiffon ».** Les jeunes journalistes sont venus présenter le travail qu'ils souhaitent accomplir avec ce journal, avec une sélection de reportages présents dans le N°1, et ensuite dans le N°2 pour discuter de la situation de la presse en région Ile de France et des besoins qui peuvent se faire sentir à ce sujet.

• **Le référendum ADP** a fait l'objet d'une information au café et d'une assistance informatique tous les samedis matin pour recueillir les signataires.

• **Théâtre :** dans le cadre d'un partenariat Le théâtre de l'Odéon réserve à la Commune des places au prix de 7euros pour un choix de spectacles.

Une vingtaine de communards intéressés ont pu assister aux spectacles :

- « Le présent qui déborde » création de Christiane Jatahy à partir d'Ulysse de Homère le samedi 2 novembre à 20h au CENTQUATRE

- « Nous pour un moment » (spectacle contemporain) pièce de Arne Lygre mise en scène par Stéphane Braunschweig le samedi 7 décembre à 20h aux ATELIERS BERTHIER

Le tableau ci-après indique pour 2019 les activités qui se sont déroulées au Café :

**« LA COMMUNE »
Café associatif au 3, rue d'Aligre – 75012 Paris
Activités de l'année 2019**

<i>Des ateliers, animés par des bénévoles, sont proposés, en journée, aux adhérents.</i>		<i>Des Activités, présentées et animées par des bénévoles, sont organisées en soirée.</i>		
<i>Ateliers</i>	<i>Nombre de séances sur l'année</i>		<i>Activités</i>	<i>Nombre sur l'année</i>
Anglais	12		Cinémas et projections	21
Conversation française	3		Conférences, débats	30
Couture	16		Poésie en liberté	11
Croquis	7		Lectures, Contes	5
Divers	4		Chansons et Musique	12
Ecriture	42			
Jeux	19		Soirées avec Repas et petite restauration	110
Répare café : on répare tout	36			

LE CAFÉ ASSOCIATIF sis 3 rue d'Aligre

Même si la participation bénévole et militante des adhérents a toujours été à la base du fonctionnement de la Commune et le reste activement (et ce à tous les niveaux :

(animation culturelle, confection de repas dans le cadre d'ateliers culinaires, gestion quotidienne en journée et en soirée ; y compris entretien, ménage, gestion des stocks, comptabilité etc.), l'absence de salariés en emploi aidé pose beaucoup de problèmes d'organisation pour l'ouverture du Café et la gestion des régies, repas ainsi que d'autres tâches. Le recours à une assistance dans le cadre d'un contrat de service civique a été lancé au 4^e trimestre mais le confinement n'a pas permis sa menée à bonne fin et il s'agira de trouver un(e) nouveau(elle) candidat(e) cet automne.

Des bénévoles assurent les relais nécessaires comme explicité plus haut, dans le cadre d'aménagements des horaires du Café .

Adhésions

Pour toute personne fréquentant régulièrement le Café Associatif l'adhésion à l'association est obligatoire. La cotisation annuelle, maintenue à 5,00€ minimum, est une forme de soutien et d'engagement de la part des usagers du Café, moyen de se distinguer des cafés commerciaux tout en évitant une concurrence déloyale vis-à-vis de nos voisins. Elle permet également que les personnes qui participent aux activités proposées soient couvertes par une assurance.

En 2019, nous avons enregistré 369 adhésions (adhésions et ré-adhésions).

• Les associations partenaires

La Commune est liée à des associations partenaires qui adhèrent pour 50 € par an et s'engagent à animer des plages horaires régulières ouvertes à tout public pendant l'année ou à participer au fonctionnement du Café.

Ces partenariats sont un atout précieux pour le Café, consolidant son ancrage dans le quartier et élargissant son réseau et il convient de les développer.

Parmi ces associations : Attac 12^e qui propose un ciné-débat tous les mois, LDH 12^e qui anime 2 à 3 conférences-débats par an, idem pour le Relais 59, centre social du quartier, l'association des Parents des Familles Espagnoles Emigrés en France, l'Amap du quartier de Paris Nation, Vélorution, la Cyclofficine, Aurore, l'amicale des locataires de la Résidence de la rue Abel et aussi la Coordination des Intermittents et Précaires présente au Café pour des permanences juridiques ouvertes tous les lundis. Citons également nos contacts et soirées avec l'association Agir contre le chômage, le Collectif de vigilance pour les droits des étrangers et le Collectif de Défense des bureaux de poste du 12^e. Comme indiqué plus haut, la Commune reste engagée vis à vis du Collectif Place aux Jeunes dans le cadre de la défense contre les violences policières. Elle étudie les moyens d'accueillir davantage les jeunes au Café et de les associer à ses activités dans et hors du Café.

• La musique à la Commune :

Les musiciens de **Bandaligre**, habitants du quartier et d'ailleurs se retrouvent chaque dimanche au Café Associatif « la Commune » pour poursuivre un apprentissage de leur instrument, mais surtout apprendre à jouer ensemble dans l'objectif de créer un répertoire festif et populaire, propre à animer les fêtes de quartier. Les amateurs

de tous niveaux sur tous instruments à vent et percussions sont invités à venir écouter les répétitions et à les rejoindre si la musique et l'esprit les motivent.

Nous disposons à nouveau d'un **piano** qui attend impatiemment des concertistes classiques, jazz etc.

L'animation du Café Associatif

Dès l'origine, le projet du Café Associatif s'est bâti autour de l'idée que la cuisine collective et les repas pris ensemble sont un élément fédérateur. Qu'il s'agisse de repas complets ou de restauration légère, les produits sont achetés sur le marché d'Aligre et cuisinés au Café dans la journée par des groupes de bénévoles assurant ensuite le service avec une équipe renforcée. Nous étudions une participation à une coopérative généraliste où nous pourrions acquérir dans un esprit plus équitable les produits dont nous avons besoin. Les repas sont parfois précédés ou suivis d'une animation.

Le comité d'animation mensuel continue à recevoir tous ceux qui souhaitent proposer un projet, une soirée, un atelier. Le projet est discuté le cas échéant et n'est refusé que s'il apparaît incompatible avec les principes fondamentaux de la CLA

Les projets sont retranscrits dans le programme mensuel du Café qui liste soirées ponctuelles, activités récurrentes et événements spéciaux.

Des activités régulières menées par des bénévoles animent aussi le Café en journée : couture, écriture, tricot, chansons italiennes, apprentissage de l'informatique, jeux de société, réparations, tarot, conversation d'anglais, crochets de sacs plastiques recyclés, atelier de réparation de bijoux etc. Le tableau ci-avant recense clairement ces activités. Est affiché au Café un planning d'aide sur lequel les bénévoles volontaires s'inscrivent pour aider en soirée ou en journée. Pour le bon fonctionnement des soirées, la présence de trois bénévoles en plus de l'équipe d'animation est nécessaire, s'agissant de la caisse, du service du bar, du rangement. Parmi ces trois personnes, un « référent » connaissant parfaitement le fonctionnement des lieux et chargé de la clôture de la caisse (en complétant les formulaires comptables et en récupérant les recettes) et d'assurer la fermeture du Café.

Tous les adhérents peuvent devenir référents, des sessions de formation étant régulièrement proposées, sans oublier que la formation individuelle par la présence du candidat auprès des équipes expérimentées est la plus efficace.

Si le nombre de volontaires bénévoles s'avère insuffisant, la soirée doit hélas être annulée.

A noter aussi que les courriels « SOS café » permettent de solliciter des personnes disponibles, au dernier moment si nécessaire ; à ce jour, 65 personnes sont inscrites sur cette liste, mais la disponibilité des Communards, surtout au dernier moment, reste un problème. Pour éviter les annulations et promouvoir la plus grande autonomie possible, il convient que les personnes souhaitant prendre en charge une soirée ou une activité au Café viennent participer à une (ou davantage) soirée préalable à la leur afin d'être aguerries (avec le soutien des anciens) lors de leur(s) propre(s) soirée(s).

LE JARDIN COLLECTIF PARTAGE L'ALIGRESSE – en 2019

Lieu d'expérimentation en jardinage urbain, attaché à la préservation de la biodiversité.

L'Aligresse est un jardin partagé de 230 m² situé à proximité du marché d'Aligre, ouvert en 2004.

C'est l'une des activités de la CLA dans le quartier et les valeurs sont partagées.

L'Aligresse fonctionne sur le principe du jardinage collectif, pas de mise à disposition de parcelles.

• Adhésion

Les adhérents de l'association doivent verser 10 euros (minimum) pour participer à l'activité jardin, après adhésion à la CLA de 5 euros (minimum).

Ces sommes sont destinées aux achats et investissements nécessaires à l'entretien du jardin et à son développement. Les adhésions s'effectuent tout au long de l'année au Café associatif de la Commune Libre d'Aligre Nous comptons cette année 56 adhérents à jour de leur cotisation.

L'adhésion constitue un engagement pour les adhérents : respect des règles collectives du jardin et des termes de la Convention signée avec la Ville de Paris, du principe de son ouverture au public, de l'accueil et de l'information pour tous, en sus du bon fonctionnement des activités qui s'y déroulent. Les clés sont proposées aux adhérents investis dans les activités du jardin et à jour de leurs cotisations.

• Règles et mode de fonctionnement

Les plantations respectent la charte « Main-Verte », à savoir: pas de pesticides, engrais naturels, économie d'eau par l'utilisation de l'eau de pluie collectée du toit végétalisé de la cabane dans deux citernes, promotion de la biodiversité, plantations de graines d'origine biologique et de variétés anciennes.

Tous les mercredis de 11h à 13h et les samedis de 14h à 16h a été mis en place un temps convivial d'accueil du public et de jardinage collectif.

Le groupe des jardiniers réguliers reste stable, des arrivées et des départs liés souvent aux contraintes sociales des plus jeunes adhérents (déménagement à l'arrivée d'un enfant, travail en province...).

• L'Aligresse lieu festif

Temps forts :

La traditionnelle Fête du printemps le dimanche 24 mars 2019 - buffet participatif – musique avec la fanfare de la Commune Band'Aligre.

Le Cyclotour de la CLA le dimanche 8 septembre 2019 - portes ouvertes à l'Aligresse de 10h à 21 h. Lieu de départ et d'arrivée du rallye auquel ont participé de nombreux amateurs, fête et banquet à l'arrivée des cyclistes ouverts à tous.

La Soupe d'automne le 11 novembre 2019, soupe collective préparée au Café associatif ; cette année en raison du temps vraiment peu clément la soupe n'a pu être dégustée au jardin. Dans la semaine qui a suivi les jardiniers ont pu planter les bulbes de fleurs pour préparer la saison prochaine.

Toute l'année l'Aligresse est un lieu de partage de repas, picnic, apéro, goûters... toujours dans la perspective du « bien vivre ensemble » dans la cité. Les activités proposées font l'objet d'une communication, notamment dans le programme mensuel de la CLA et par voie d'affiche dans le quartier d'Aligre.

• **L'Aligresse lieu d'expérimentation**

La fabrication de contenants en hauteur à partir de matériaux de récupération continue afin de développer un jardinage hors sol, gagner de l'espace et cultiver toujours plus de légumes et fruits.

Le coin permaculture construit avec des palettes récupérées sur le marché d'Aligre selon la technique du « mille feuilles » a été complété par deux butées, un keyhole (jardin en trou de serrure) afin d'expérimenter de nouveaux modes de jardinage urbain. Une nouvelle butée est prévue en 2020 à la demande d'un nouveau jardinier qui a envie de découvrir cette technique de culture.

Le toit végétalisé de la cabane a atteint une belle épaisseur de végétation qui refléurit au printemps. Il reste fragile par grosse chaleur et a besoin d'arrosage régulier en été.

• **L'Aligresse et le coin compostage**

Depuis l'ouverture du jardin, on a toujours pratiqué le compostage sous des formes diverses : déchets du jardin pour les matières vertes ou sèches; du café associatif la Commune pour les déchets alimentaires et aussi de quelques voisins. Les déchets qu'ils soient alimentaires ou verts sont très soigneusement triés.

L'activité compost continue avec l'installation de 2 nouveaux composteurs fournis par la Ville de Paris pour lutter contre la présence des rats dans les jardins parisiens. Les anciens composteurs ont été reconvertis pour stocker les matières sèches et la paille. Une des jardinières s'est formée en tant que « guide compostage » et peut renseigner le public sur les bonnes pratiques du compostage.

• **L'Aligresse et la biodiversité en milieu urbain**

On voit moins souvent les oiseaux nicher dans les arbres, mais nous avons quelques chats « sauvages » dans le jardin. Les maisons d'insectes sont habitées et, depuis l'été 2016, par des abeilles sauvages. Papillons, coccinelles sont nos compagnons des beaux jours, quelques escargots d'eau et grenouille dans la mare. Mais toujours pas de libellules...

• **L'Aligresse, lieu ressources – lieu d'échanges**

L'Aligresse dispose désormais d'un potentiel de savoir-faire et de ressources (graines, semences, plantes) qui sont partagées avec d'autres jardiniers amateurs. L'étiquetage des plantes de l'Aligresse se continue en vue d'accueillir le public dans une démarche de jardin pédagogique, suite aux visites de nombreuses familles du quartier. Une des jardinières a créé une cartographie légendée de l'Aligresse pour les visiteurs.

La constitution d'une grainothèque à usage interne et troc se continue.

Le réseau des Jardins partagés du 12^e fonctionne par le biais de la mutualisation de compétences et de matériels divers. Il est en cours de développement avec les jardins du 19^e et 20^e

La CLA est partenaire et contributeur des « Estivales de la permaculture » de Montreuil.

• **Les projets pour 2020**

Continuer à mettre l'accent sur la configuration visuelle, paysagée du jardin par la création de nouvelles buttes en permaculture.

Travailler l'accueil dans le sens d'une sensibilisation du public aux spécificités du jardinage urbain.

Développer le réseau des jardins partagés et autres lieux végétalisés de l'arrondissement et de l'Est parisien.

Accompagner à la création de nouveaux jardins partagés.

- **La convention d'occupation et d'usage pour la gestion d'un jardin collectif** a été signée avec la Mairie de Paris le 18 octobre 2017 sur la base des activités et objectifs décrits ci-dessus.